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Vacina contra a covid 
começa a ser aplicada
Reino Unido será o primeiro a imunizar sua população, a partir da próxima semana
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Talento mineiro 
invade as redes 
nesta quinta

Direto de Belo Horizonte, 
o compositor, violonista, 
intérprete e arranjador 
mineiro Sérgio Santos se 
apresenta no projeto Sesc 
Ao Vivo, nesta quinta, 
em um show cheio de 
participações especiais.

PÁG.2 

CULTURA

Reprodução do Instagram

O violonista e intérprete Sérgio San-
tos faz live cheia de participações

Agentes da Guarda Civil Municipal de Niterói estarão fiscalizando ocupação de Camboinhas e outras praias da Região Oceânica

Divulgação

Não às aulas presenciais
Governo volta atrás após reitores das federais reagirem à determinação de retorno

CIDADES/PÁG.5

Pandemia 
não tira o brilho 
do Natal
O histórico prédio da antiga 
estação hidroviária Cantareira, 
em São Domingos, na Zona 
Sul de Niterói, voltou a brilhar 
com as luzes do Natal pelo 
segundo ano consecutivo. O 
projeto, assinado pelo arquiteto 
e cenógrafo Paulo Jorge Neves, 
foi inaugurado na terça-feira, 
com 800 metros de mangueiras 
luminosas de led e elementos 
cenográficos, e pode ser 
apreciado até o próximo Dia de 
Reis, 6 de janeiro de 2021.

CIDADES\PÁG. 3

Divulgação

Luzes e efeitos cenográficos dão novos contornos à fachada centenária da Estação Cantareira

Pressionado, 
Vasco busca 
vaga na Sula

Presidente e torcida 
reclamam dos últimos 
resultados e jogadores, 
sob pressão, decidem hoje 
contra o Defensa y Justicia 
classificação na 
Sul-Americana.

PÁG. 7

ESPORTES

Rafael Ribeiro / Vasco

Caxias tem
maior apreensão 
de drogas

CIDADES\PÁG. 4

Praias: Niterói 
aperta cerco a 
aglomerações
O prefeito de Niterói, Rodrigo 
Neves, anunciou ontem que a 
partir desta quinta-feira, 
dia 3 de dezembro, será 
intensificada a fiscalização 
nas praias da Região Oceânica 
visando evitar a disseminação 
da covid-19. Além de agentes da 
Secretaria de Ordem 
Pública de Niterói (Seop), 
equipes da Guarda Municipal 
circularão com viaturas e 
motocicletas e montarão 
barreiras de acordo 
com a necessidade. 
O objetivo é restringir a 
circulação nas praias, evitar 
aglomerações e o desrespeito 
às medidas sanitárias de 
prevenção à pandemia do 
coronavírus.

CIDADES\PÁG. 3

Mortes por covid 
aumentam 90% 
em São Gonçalo

CIDADES\PÁG. 3
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FILIADO A

CARTA DO LEITOR

Prioridade na vacina e educação
O dia em que o país tiver como prioridade saúde, educação 
e segurança pública, tem tudo para dar certo. O engraçado, 
segundo as prioridades da vacina, professores e profissio-
nais da segurança estão na última fase, ou seja, na fase 4. 
Se querem a escola aberta, os professores deveriam estar 
na fase 1, assim como os profissionais da segurança.
Verônica Soares

Sugestões para a PMERJ
Se a PMERJ utilizasse drones em suas operações, os resul-
tados seriam mais positivos em apreensões e localizações 
de indivíduos, não exporia a tropa e minimizaria riscos 
de balas perdidas.
Luciano Moro

O FLUMINENSE reserva-se o direito de não publicar cor respon dências que contrariem sua 

linha editorial, de agradecimentos ou elogios, assim como, devido às limitações de espaço, fará 

cortes e uma seleção das cartas recebidas. Os originais não serão devolvidos.

Niterói: táxis com 
bandeira mais cara
A Prefeitura de Niterói au-
torizou os táxis da cidade a 
circularem com bandeira 2 
durante o mês de dezembro. A 
portaria com a autorização foi 
publicada nesta quarta-feira 
(2). Segundo a subsecretaria 
municipal de Transportes, o 
quilômetro rodado na ban-
deira 2 custa R$ 3,45, contra 
R$ 3,05 da bandeira 1. Os táxis 
também estão autorizados 
a cobrar pela bandeira 2 em 
viagens para fora do muni-
cípio.

A medida tem o objetivo 
de proporcionar aos taxistas 
um faturamento maior este 
mês, uma espécie de 13º 
salário da categoria. A tarifa 
normal (bandeira 1), volta a 
ser cobrada a partir do dia 2 
de janeiro de 2020. No dia 1º 
de janeiro ainda será cobrada 
a bandeira 2 por ser feriado. 
Vale ressaltar que os valores 
praticados são os mesmos do 
ano passado, já que em 2020 
não houve reajuste das tarifas 
dos táxis em Niterói. 

Operações ganham celebração 

No dia em que completou 
cinco anos de funciona-
mento, as operações Ater-
ro, Méier e Lagoa Presente 
foram homenageadas com 
uma missa no Cristo Re-
dentor. Celebrada pelo 
padre Omar, reitor do san-

Magno Segllia/Divulgação

tuário do Cristo Redentor 
do Corcovado, a missa con-
tou com a participação de 
lideranças comunitárias, 
autoridades públicas, além 
dos coordenadores das ba-
ses e agentes do Programa 
Segurança Presente. 

Bombeiros ganham ambulâncias 
O governador em exercício 
Claudio Castro participou, 
nesta quarta-feira (2), da 
entrega de 58 ambulâncias, 
20 motos aquáticas e um re-
boque marítimo para o Corpo 
de Bombeiros. Com investi-
mento total de cerca de R$ 14 
milhões, os equipamentos fo-
ram adquiridos com recursos 
da Taxa de Incêndio.

“Essa entrega é uma forma 
de prestar conta ao cidadão 
que paga a Taxa de Incêndio. 
Do total destas ambulâncias, 
por exemplo, 20 já estão em 
operação ajudando a salvar 
vidas”, disse o governador.

Além da compra de equi-
pamentos, a taxa é utilizada 
também para a capacitação 
e atualização de recursos 
humanos e na manutenção 
do Corpo de Bombeiros e 
dos órgãos da Secretaria de 
Estado da Defesa Civil.

Durante a cerimônia, que 
marcou o Dia do Patrono da 
corporação, em homenagem 
a Dom Pedro II, foi realizada 
a formatura dos cursos Supe-
rior de Bombeiro Militar e de 
Aperfeiçoamento de Oficiais. 
Os primeiros colocados foram 

Rogerio Santana/Governo do Estado

Novos equipamentos foram adquiridos com recursos da Taxa de Incêndio e entregues pelo governador Cláudio Castro 

Religião, violência 
e mídia em debate
A Comissão OAB Mulher, pre-
sidida por Helga Lise Mansur, 
realiza palestra online na 
segunda-feira (7), a partir das 
20h, para abordar “Religião, 
Violência e Mídia.

O encontro será aberto 
pelo presidente da OAB Nite-
rói, Claudio Vianna, ao lado 
da advogada Helga Mansur, e 
terá como expositores: padre 
Joao Claudio do Nascimento, 
as delegadas Maria Olivia 
Marques, Aline Victor Men-
des e Adriana Silva, além das 
jornalistas Denize Garcia e 
Gabriela Nasser. Durante a 
transmissão, o advogado Ro-
naldo Vinhosa, conselheiro, 
relator da Comissão de Ética 
e Disciplina e secretário da 
Comissão de Empreendedo-
rismo da OAB Niterói, será 
homenageado. A live será 
pelo canal do Youtube. 

homenageados com a Me-
dalha Comandante Moraes 
Antas, condecoração que 
premia o mérito intelectual 
e profissional com objetivo 
de incentivar os estudos e as 
instruções.

De acordo com o secretá-
rio de Estado de Defesa Civil e 
comandante-geral da corpo-
ração, coronel Leandro Mon-

teiro, este dia 2 de dezembro, 
aniversário do patrono, foi 
uma data ainda mais espe-
cial para a corporação, já que 
marcou também a formatura 
e entrega de equipamentos.

“Hoje, deixamos esta data 
marcada nas histórias pes-
soais de muitos militares da 
nossa tropa. Agradeço ao 
governador pela confiança 

na nossa instituição. Ele está 
nos proporcionando, por 
exemplo, a valorização de 
nossos profissionais, promo-
vendo primeiros sargentos a 
subtenentes; a emancipação 
de um de nossos quartéis a 
grupamento, o de Paracambi; 
e a devolução de quantias que 
foram arrestadas”, destacou o 
comandante-geral. 

Gratuidade 
de transporte

Maricá: gastos de 
2021 aprovados

Acompanhantes de pessoas 
com necessidades especiais 
poderão ter gratuidade de 
transporte público no deslo-
camento para escola, cursos 
ou tratamento, independen-
temente de estarem com o 
portador de necessidade. É o 
que determina o projeto de 
lei 3310/2020, do deputado 
Filippe Poubel, que começou 
a tramitar na Assembleia Le-
gislativa do Rio (Alerj).

Objetivo da proposta, se-
gundo o deputado, é aprimo-
rar a legislação. Atualmente, o 
acompanhante se vê obrigado 
a arcar com as passagens no 
transporte público quando 
não está com a pessoa porta-
dora de necessidade especial, 
ainda que em trânsito em 
função da mesma.

Segundo o projeto, as des-
pesas para execução da lei 
correrão por conta de dota-
ções orçamentárias próprias, 
suplementadas se necessário; 
e os impactos orçamentá-
rios serão observados com 
o objetivo de cumprir a lei 
de responsabilidade fiscal e 
constarão do orçamento no 
ano seguinte à aprovação 
da lei.

A proposta deverá ser re-
gulamentada no prazo de 90 
dias após aprovação no Poder 
Executivo . 

Durante a sessão ordinária de 
ontem, ocorrida na Câmara 
Municipal de Maricá, os ve-
readores aprovaram o Projeto 
de Lei n° 72/2020 que estima 
a Receita e Fixa a Despesa do 
município para o exercício de 
2021. O projeto compreende 
todas as receitas e despesas 
do Orçamento Fiscal e da Se-
guridade Social dos poderes 
do município incluindo as 
entidades indiretas. São di-
retrizes baseadas em políticas 
públicas de inclusão social; 
Infraestrutura e Gestão.

Direito no setor da Moda

O presidente Claudio 
Vianna deu posse à nova 
presidente da Comissão 
‘Fashion Law’ – Estudos em 
Direito da Moda da OAB 
Niterói. Danielle Campany 
Salles de Figueiredo assi-
nou o ato durante cerimô-

Divulgação

nia restrita, realizada no 
gabinete da presidência. 
“Com a posse da Dra. Da-
nielle Campany, é a certeza 
de continuidade do bom 
trabalho desenvolvido pela 
Comissão ‘Fashion Law’”, 
declarou o presidente.

Panorama RJPanorama RJ

Festival promove 
mergulho nas artes
Até domingo, acontece a 9ª 
edição do Festival Interna-
cional de Artes de Tiraden-
tes – Artes Vertentes, que 
apresenta uma programa-
ção de alto nível artístico 
nos campos da música, 
literatura, cinema, artes vi-
suais e artes cênicas. Neste 
ano, excepcionalmente, o 
Festival apresentará sua 
programação para o público 
virtualmente, no site (www.
artesvertentes.com) ou no 
Youtube. Quem assina a 

curadoria é Gustavo Car-
valho. 

Entre os filmes em des-
taque está o teuto-soviético 
“Stalker”, de 1979, dirigido 
por Andrei Tarkovsky. Toda 
a programação será gratuita. 
Parte da programação acon-
tecerá em Tiradentes e será 
transmitida ao vivo através 
do site e do Youtube, mas 
respeitando rigorosamente 
as medidas de distancia-
mento no combate à circu-
lação da covid-19. 

CULTURA FABIANA MAIA

#EmCasa
O projeto Sesc Ao Vivo apre-
senta nesta quinta, às 19h, 
direto de Belo Horizonte, 
o compositor, violonista, 
intérprete e arranjador mi-
neiro Sérgio Santos. O show, 
que conta com a participa-
ção da cantora Maíra Man-
ga, mostra o repertório dos 
oito álbuns do artista, que 
vai interpretar algumas de 
suas parcerias com Paulo 
César Pinheiro, como “Artigo 
de Luxo”, “Áfrico” e “Ganga 
Zumbi”, além de clássicos 
da música brasileira.

ESPETÁCULOS - As artes cênicas marcam presença no 
“Festival Arte Como Respiro”. O público pode conferir 
online e gratuitamente pelo site do Itaú Cultural dife-
rentes espetáculos. Trinta e três apresentações de ar-
tistas de vários estados ficam disponíveis por 24 horas. 
Os espetáculos serão disponibilizados até domingo, a 
partir das 20h. Programação: www.itaucultural.org.br.

ZERBINI - A exposição Luiz Zerbini – Campo Expan-
dido, em cartaz no Centro Cultural Oi Futuro, no Rio, 
ganhou também um formato virtual. Com tecnologia 
de fotografia digital 360º, o tour virtual permite um 
passeio pela mostra, como se o visitante estivesse 
caminhando pelo centro cultural e tendo como guia o 
artista. Gratuitamente no www.oifuturo.org.br. 

f a b i a n a .ma i a@of l um i nen se.c om.b r

Divulgação

Entre os filmes em destaque está o teuto-soviético “Stalker”, de 1979

Divulgação

O músico mineiro Sérgio Santos 
é a atração do Sesc Ao Vivo 
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Medida visa diminuir o acesso de pessoas em alguns pontos específicos e evitar aglomeração

Praias: Niterói reforça fiscalização
A Secretaria de Ordem Pública 
de Niterói (Seop) vai intensifi-
car, a partir desta quinta-feira 
(03) a fiscalização nas praias 
da Região Oceânica. Equipes 
da Guarda Municipal circu-
larão com viaturas e motoci-
cletas e montarão barreiras 
de acordo com a necessida-
de. O objetivo é restringir a 
circulação nas praias, evitar 
aglomerações e o desrespeito 
às medidas sanitárias de pre-
venção ao coronavírus.

A medida foi anunciada 
pelo prefeito Rodrigo Neves 
após mais uma reunião com 
o gabinete municipal de crise, 
que avalia a situação da pan-
demia na cidade.

“Estamos trabalhando 
muito para minimizar os 
efeitos da pandemia em nosso 
município, mas como venho 
falando, Niterói não é uma 
ilha. Apesar de estarmos com 
controle da epidemia, graças 
a todas as medidas que temos 
adotado, sempre com base 
na ciência e nas melhores 
experiências internacionais, 
estamos inseridos dentro do 
contexto da Região Metropoli-
tana” afirmou Rodrigo Neves. 
“O descontrole da pandemia 
nas cidades vizinhas impõe 
atenção máxima em Niterói. 
Vamos seguir vencendo a 
batalha pela vida contra o 
coronavirus, salvando vidas, 
protegendo seus cidadãos e 
suas famílias e retomando 
sua economia” destacou o 
prefeito.

Na última terça-feira (01) 
já havia sido publicada no 
Diário Oficial a prorrogação 
das medidas restritivas de 
isolamento social até o dia 

31 de dezembro. O Decreto 
13.817/2020 consolida tam-
bém as regras que regem 
os serviços que já estão em 
funcionamento na cidade 
para deter o avanço do novo 
coronavírus. A publicação 
mantém a necessidade do 
distanciamento social e do 
uso de máscaras como equi-
pamento de proteção obri-
gatório em áreas públicas 

ou particulares em que haja 
atendimento ao público.

As equipes da Guarda Mu-
nicipal montarão barreiras 
verificando a documentação 
de moradores de acordo com 
a demanda. Nas praias de Itai-
pu, Camboinhas, Itacoatiara, 
Piratininga o acesso às praias 
continuará liberado para ati-
vidades físicas individuais no 
mar, areia e no calçadão, das 

6h às 12h30 e das 16h às 22h. A 
Guarda Municipal fará a fisca-
lização com viaturas volantes 
e motocicletas.

Os agentes também se-
guirão com a fiscalização 
nas praias entre 12h30 e 16h, 
solicitando a saída de pessoas 
fora do horário estipulado 
para a prática de exercícios fí-
sicos. Veículos da Guarda Mu-
nicipal reforçarão a ação. As 

equipes manterão o trabalho 
de conscientização quanto ao 
uso e importância de utiliza-
ção de máscaras e de seguir os 
protocolos sanitários.

Sempre que a Guarda Mu-
nicipal flagra pessoas fazendo 
o uso da praia para lazer, 
orienta e explica que a cida-
de está no estágio amarelo 
nível 1 do Plano de Transição 
Gradual para o Novo Normal 

e a permanência no local e o 
banho de mar ainda não estão 
liberados.

A Prefeitura reitera que a 
participação da população 
é fundamental para deter o 
avanço da pandemia na ci-
dade. Desde o dia 21 de maio, 
quando se tornou obrigatório 
o uso de máscaras na cidade, 
já foram aplicadas mais de mil 
multas no valor de R$ 180.

Divulgação / Prefeitura de Niterói

O objetivo é restringir a circulação nas praias, evitar aglomerações e o desrespeito às medidas sanitárias de prevenção ao coronavírus. O anúncio foi feito pelo prefeito Rodrigo Neves

Cantareira 
iluminada 
até 6 de 
janeiro
O histórico prédio da an-
tiga estação hidroviária 
Cantareira, em São Do-
mingos, na Zona Sul de 
Niterói, voltou a brilhar 
com as luzes do Natal pelo 
segundo ano consecuti-
vo. O projeto, assinado 
pelo arquiteto e cenógra-
fo Paulo Jorge Neves, foi 
inaugurado na terça-feira, 
com 800 metros de man-
gueiras luminosas de led 
e elementos cenográficos, 
e pode ser apreciado até o 
próximo Dia de Reis, 6 de 
janeiro de 2021.

O artista é responsá-
vel por trabalhos como a 
árvore de Natal da Lagoa 
Rodrigo de Freitas e a 
decoração do Barra Sho-
pping. 

“Serão oitocentos me-
tros de mangueiras lumi-
nosas de led e elementos 
cenográficos projetados 
para complementar e re-
verenciar a belíssima ar-
quitetura do prédio que 
é um ícone da cidade”, 
diz Neves, ao afirmar que 
“o Natal chega para nos 
lembrar que a vida conti-
nua da forma que for, do 
jeito que vier. E para que 
olhemos para frente com 
respeito ao passado e ao 
próximo”.

A decoração natali-
na da Cantareira é uma 
iniciativa que veio para 
ficar. E o objetivo é incluir 
o evento no calendário 
oficial da cidade. “Natal é 
luz!”, ressalta Marcelo Vei-
ga, gerente da empresa. 
“Realizar esse projeto não 
é trabalho, é prazer. Nosso 
objetivo é presentear a 
população de Niterói, pre-
servando e tornando cada 
vez mais viva a história 
da Cantareira, prédio que 
já abrigou centenas de 
funcionários que ali dei-
xaram registradas as suas 
memórias”, conclui.

Em outubro o município registrou 41 óbitos pelo novo coronavírus; já em novembro foram 76
SG: mortes por c-19 sobem 90%
O número de óbitos por Co-
vid-19 em São Gonçalo saltou 
de 41 mortes no mês de ou-
tubro para 76 em novembro, 
nos cemitérios públicos da 
cidade. Isso corresponde a um 
aumento de quase 90%. O mu-
nicípio se encontra na fase 2, 
coloração amarelo claro, com 
risco médio de contaminação.

De acordo com o boletim 
atualizado da Secretaria Mu-
nicipal de Saúde, São Gonçalo 
voltou a registrar óbitos em 
decorrência do novo Corona-
vírus nas últimas semanas. A 
cidade chegou a ficar dias sem 
registro de vítimas fatais, entre 
o final de outubro e início de 
novembro.    

Até a manhã desta quar-
ta-feira (02), São Gonçalo 
contabiliza 23.803 casos con-
firmados, 22.301 curados, 
88 hospitalizados na Rede 

Mutirão para habilitação acontece sábado em 83 postos. Atendimento será das 10h às 17h
Detran-RJ oferece 10 mil vagas  
Para compensar o período em 
que as atividades tiveram que 
ser suspensas em razão da 
pandemia, o Detran.RJ realiza 
mais um mutirão, no próximo 
sábado (5), com ênfase na re-
novação da carteira de moto-
rista. Serão 10 mil vagas para 
os serviços de habilitação, 
distribuídas em 83 postos de 
todas as regiões do estado. O 
atendimento será das 10h às 
17h, com agendamento pré-
vio para evitar aglomerações.

Entre os serviços disponí-
veis estão renovação da car-
teira de motorista, primeira e 
segunda vias de CNH, adição 
e mudança de categoria, troca 
da permissão pela definitiva e 
alteração de dados com inclu-
são de atividade remunerada.

O presidente do Detran.RJ, 

Adolfo Konder, ressaltou que, 
apesar da grande quantidade 
de vagas geradas diariamente, 
o órgão ainda não pode dis-
ponibilizar o mesmo número 
de vagas ofertadas antes da 
pandemia.

“O departamento oferece 
milhares de vagas diárias, 
mas, para evitar aglomera-
ções e manter o distancia-
mento adequado, ainda não 
podemos usar a capacidade 
total de atendimento nos 
postos. Por isso, para reduzir 
a demanda represada, esta-
mos realizando mutirões em 
todas as regiões do estado, 
sempre nos fins de semana. 
Como vários prazos foram 
prorrogados, procure o órgão 
apenas em caso de extrema 
necessidade, já que a pande-

mia ainda é uma realidade”, 
reiterou Konder.

Para participar do mutirão, 
é preciso agendar o serviço a 
partir das 16h30 desta quarta-
-feira (2/12). A medida é uma 
determinação das autorida-
des de saúde para evitar aglo-
meração nos postos. Os ser-
viços poderão ser agendados 
pelo site www.detran.rj.gov.br 
ou pelos telefones 3460-4040, 
3460-4041 e 3460-4042.

O Detran reforça que é 
preciso respeitar o horário 
agendado, sem antecipação, 
para que não ocorram filas 
e consequente aglomeração, 
o que não é o desejável nes-
te período de pandemia. O 
departamento também pede 
para que as pessoas não levem 
acompanhantes aos postos.

Divulgação

Na fase 2, amarelo claro, com risco médio de contaminação, São Gonçalo reforça sanitização, até nos cemitérios

Divulgação/Alexandre Simonini

Entre os serviços disponíveis está a renovação da carteira de motorista

Pública Municipal de Saúde, 
634 em quarentena domiciliar, 
780 óbitos confirmados e 30 

óbitos em investigação.
De acordo com dados da 

coordenação de cemitérios 

públicos de São Gonçalo, a 
cidade registrou em setem-
bro 49 sepultamentos pelo 

Covid-19, 41 mortes no mês 
de outubro e 76 óbitos no 
mês seguinte. O município 
administra os Cemitérios São 
Gonçalo, São Miguel, Pacheco 
e Ipiíba.

Covidímetro - O índice 
leva em consideração o per-
centual de ocupação de leitos 
de UTI adulto dedicados ao 
Covid-19, pelo SUS; percen-
tual de ocupação de leitos 
de enfermaria dedicados ao 
Covid-19, pelo SUS; taxa de 
variação de óbitos por sema-
na; taxa de variação de pacien-
tes internados por semana; e 
percentual de casos confir-
mados por Covid-19 nas duas 
últimas semanas. Atualmente, 
São Gonçalo se encontra na 
fase 2, coloração amarelo  
claro, com risco médio de 
contaminação.
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Seus Direitos na

Justiça

Política de
atendimento ao idoso

Dr. Guaraci de Campos Vianna

Sem dúvida a cultura do 
corpo jovial e perfeito, 
musculoso e jovem e a 
associação da boa saúde à 
força e virilidade que vem 
sendo difundida desde os 
primórdios inclusive na 
mitologia (vejam que a 
maioria das imagens dos 
Deuses e santos não são 
associadas a uma pessoa 
frágil), contribuiu cultu-
ralmente para a pessoa 
de certa idade necessitar 
de uma maior proteção e 
cuidado. Não é e não de-
veria ser assim. Do idoso, 
assim como a todos, de-
vemos um maior respeito, 
a sua condição atual, a 
sua história e a tudo que 
representa sua trajetória. 
Na civilização oriental, Lao 
Tsé correlacionou a velhice 
à santidade e Confucio 
defendeu a piedade filial. 
Na civilização ocidental, 
Sócrates afirmou que a ve-
lhice não apresentava peso 
aos prudentes.

Platão direcionou a ve-
lhice à paz e a libertação, li-
gando-a à prudência e a sa-
bedoria. Seneca defendeu a 
velhice como um processo 
natural. E assim deveria 
ser, um processo natural. 
Numa sociedade evoluí-
da não deveriam existir 
“estatutos” destinados a 
proteger certos grupos de 
pessoas: idosos, crianças, 
negros. Todos deveriam ter 
uma única Lei protetiva e 
nessa Lei se incluir a pedra 
de toque da civilização 
igualitária: o respeito a 
condição peculiar de cada 
um. Uma criança não pode 
dirigir. Isso a torna diferen-
te, melhor ou pior? Não. É a 
sua condição peculiar. Um 
homicídio deve ser tratado 
como um homicídio. Vidas 
importam. Vidas negras 
importam tanto quanto 
as brancas. A morte de um 
policial deve causar a mes-
ma comoção que a morte 
de um indivíduo margina-
lizado. Não importa quem 
matou quem. O criminoso 
deve responder e a vítima 
e sua família ser acolhida. 

Porém os sociólogos 
inventaram a estratificação 
social. O Legislativo não 
deveria embarcar nessa 
onda. O Judiciário idem. 
Tudo e todos deveriam ser 
tratados da mesma forma, 
respeitadas as condições 
peculiares de cada um...

Entretanto, o fato é que, 
entre nós, a velhice tem 
merecido um olhar pre-
conceituoso e, desde 2003, 
temos o Estatuto do Idoso, 
regulando os direitos as-
segurados às pessoas com 
idade igual ou superior a 60 
(sessenta) anos.

Destarte, a política de 
atendimento ao idoso (arts. 
46-51 da citada Lei) cons-
titui uma área estratégica 
para a manutenção de uma 
ampla rede de proteção 
para as pessoas idosas que 
inclui, além dos benefícios 
da assistência social previs-
tos na Constituição Fede-
ral, centros de convivência, 
casas lares, abrigos, centros 
de cuidados diversos, aten-
dimentos domiciliares, 
etc, em articulação com as 
demais políticas públicas. 
Essas medidas são realiza-
das por meio de convênios, 
repasses de benefícios, 
doações, concessões, au-
xílios, criação e regulamen-
tação de entidades asilares 

e não asilares, programas e 
eventos, isenção de alguns 
tributos dentre muitos ou-
tras coisas. 

Pois bem, o que o Esta-
do através de seus gestores 
tem feito para a implemen-
tação da Lei? O Judiciário 
criou as Varas de Infância 
e do Idoso. O Executivo, as 
Delegacias do Idoso. A ini-
ciativa privada tem manti-
do asilos (que geralmente 
exigem uma contrapartida 
financeira) e o resto parece 
ser feito de forma muito 
silenciosa e escamoteada. 
Parece que há um papel 
fiscalizador que só é acio-
nado mediante um agente 
provocador (depois do fato 
se coloca a fechadura), 
ou seja, só há uma efetiva 
atuação reativa. 

Talvez haja uma injus-
tiça nessa afirmação, mas 
parece que a sociedade 
como um todo tem a sen-
sação de que muito pouco 
se fez por aquele idoso 
que é desprovido de forças 
econômicas. 

Muito embora a velhice 
não seja entendida como 
doença, pois é algo de acor-
do com as leis da natureza, 
ocorre que o Estatuto do 
Idoso, ao tirar os cidadãos 
da terceira idade do espa-
ço comum de proteção, 
deveria dar uma assistên-
cia maior do que se tinha 
antes. Se isso já acontece, 
ótimo, mas devemos dar 
ao idoso essa informação e 
garantia. Se não acontece, 
temos que fazer acontecer.

A integração operacio-
nal entre os órgãos do Exe-
cutivo é mais do que ne-
cessária. Que estrutura sua 
cidade tem para proteção 
aos idosos? Estão sendo 
asseguradas as prioridades 
na tramitação de processos 
judiciais? Os remédios gra-
tuitos ou subsidiados estão 
sendo distribuídos regular-
mente? Os bancos estão 
cumprindo integralmente 
a Legislação? Há alterna-
tivas à asilação? (como 
o atendimento dia, sem 
pernoite?). Enfim, existem 
muitas coisas que mere-
cem uma atuação especial 
e que nós só prestamos 
atenção após os aconteci-
mentos, e o Estado só atua 
de forma reativa.

Precisamos tornar pú-
blicos os canais de comuni-
cação dos órgãos existentes 
e a sociedade em geral, pre-
cisamos conscientizar as 
pessoas no sentido de que 
o idoso de hoje será você 
amanhã e, principalmente, 
capacitar as pessoas en-
volvidas no atendimento 
direto para que haja uma 
igualdade de tratamento 
com respeito à condição 
peculiar de cada um. Ne-
cessitamos de um choque 
de cidadania. Voilá!

Envie e-mail com suas dúvidas, opiniões
e sugestões para a coluna. Participe! 
seusdireitos@ofluminense.com.br

Dr. Guaraci de Campos Vianna é 
desembargador do Tribunal de  
Justiça do Estado do Rio de Janeiro

Bandidos eram especializados em roubos de relógios na Zona Sul carioca

Seis integrantes da ‘Gangue 
do Rolex’ são presos no Rio

A Secretaria de Estado de Po-
lícia Civil (Sepol) identificou 
e capturou integrantes de 
uma organização criminosa 
especializada em roubos de 
relógios da marca Rolex, que 
atuava na Zona Sul do Rio 
de Janeiro, conhecida como 
a “Gangue do Rolex”. O gru-
po, três de São Paulo, um de 
Minas Gerais, e dois do Rio 
de Janeiro, também é acu-
sado de tentar assaltar um 
delegado e sua família, no 
último domingo (29), na saí-
da um restaurante no Jardim 
Botânico. Seis pessoas foram 
presas em flagrante por poli-
ciais da 15ª DP (Gávea) e da 
Delegacia de Repressão aos 
Crimes Contra a Proprie-
dade Imaterial (DRCPIM),  
nesta terça-feira (01), no 
bairro da Taquara, Zona 
Oeste do Rio.

Segundo os agentes, no 
local foram apreendidos 
nove relógios da marca Ro-
lex, um da marca Invicta, 
uma pistola, um revólver, 

munições de pistola e fuzil, 
além de carregador de fuzil 
e duas granadas. Os crimi-
nosos vão responder pelos 

crimes de organização cri-
minosa, porte de arma de 
uso restrito, receptação e 
resistência.

É a maior apreensão já realizada na história do Estado do Rio de Janeiro

PF apreende em Caxias 
2,5 toneladas de cocaína 

A Polícia Federal (PF) localizou 
e apreendeu 2,5 toneladas de 
cocaína no município de Du-
que de Caxias, na Baixada Flu-
minense, nesta terça-feira (1), 
sendo esta a maior apreensão 
da droga na história do Estado 
do Rio de Janeiro. A cocaína 
estava em sua forma mais pura, 

escondida em um galpão em 
Duque de Caxias.

Na operação, dois homens 
foram presos. Após investiga-
ções, foi descoberto que um 
deles era um policial militar 
de folga que fazia a segurança 
do local e era comandado por 
um homem de 41 anos, que foi 

encontrado dentro do galpão e 
preso em flagrante.

Com o policial, foram 
apreendidas uma pistola e um 
revólver, ambas sem registro, 
e um rádio comunicador. A 
cocaína foi enviada à Superin-
tendência da Polícia Federal no 
Rio para pesagem e verificação. 

Nas investigações, foi consta-
tado havia 2,466 toneladas do 
entorpecente.

Os dois presos foram indi-
ciados e responderão por trá-
fico de drogas, crime previsto 
no no Art. 33 da Lei 11.343/06. 
A pena pode chegar a 15 anos 
de reclusão.

Reprodução

A droga estava em sua forma mais pura, escondida em um galpão em Duque de Caxias, na Baixada Fluminense. Na operação, dois homens foram presos

Traficante capturado 
em Cabo Frio
Policiais civis da 126ª DP 
(Cabo Frio) prenderam, nes-
ta quarta-feira (2), um ho-
mem acusado de tráfico de 
drogas, em Unamar, distrito 
de Cabo Frio, na Região dos 
Lagos. Contra ele havia um 
mandado de prisão preven-
tiva aberto expedido pela 
Justiça.

De acordo com os agen-
tes, o criminoso era uns dos 
alvos da “Operação Mor-
daça”, realizada no dia 4 de 
novembro deste ano. Ele foi 
encontrado após levanta-
mento de informações, mo-
nitoramento e um trabalho 

de inteligência da equipe 
da 126ª DP. O acusado será 
encaminhado para o sistema 
prisional e ficará à disposi-
ção da Justiça.
Acusado de atentado violen-
to é preso

Em outra ação, realizada 
nesta terça-feira (01), poli-
ciais da 126º DP prenderam 
um homem pelo crime de 
atentado violento ao pudor. 
Ele foi localizado no bairro 
São Mateus, em São Pedro 
da Aldeia. Durante a ação, 
os agentes cumpriram um 
mandado de prisão expedido 
pela Justiça contra ele.

Polícia realiza ação 
em São Gonçalo
A Polícia Civil fez operação 
contra o tráfico de drogas 
no bairro Rio do Ouro, em 
São Gonçalo, na manhã de 
quarta-feira (2). Segundo os 
agentes, um dos objetivos 
da ação é o cumprimento do 
mandado de prisão de um 
traficante.

A ação foi realizada por 
policiais da 72ª DP (São Gon-
çalo), 74ª DP (Alcântara) e da 
Coordenadoria de Recursos 
Especiais (Core) e teve início 
por volta das 7h. Os agentes 
fizeram cercos nas ruas da 
comunidade da Linha, no 
Complexo da Alma, e desco-

Sequestrador 
é preso em 
São Gonçalo
Policiais da 73ª DP (Neves) 
em ação conjunta com o 
7º BPM e agentes do setor 
de recaptura de foragidos 
do Sistema de Identifica-
ção Penitenciária (Sispen), 
prenderam, na terça-feira 

(1), Marcos Antônio Gue-
des da Silva, o “Marquinhos  
Niterói”, considerado um 
dos maiores sequestradores 
da Região Metropolitana 
do Rio de Janeiro. Ele foi 
capturado em Neves, São 
Gonçalo.

De acordo com os agen-
tes, Marcos estava fora-
gido do sistema prisional  
e possui diversas passa-
gens por roubo, extorsão e  
estupro.

Divulgação

Criminosos eram especializados em roubos de relógios da marca Rolex

briram, no alto da comuni-
dade, um acampamento do 
tráfico com visão privilegia-
da de toda a região.

Três homens foram pre-
sos e conduzidos para a  
72ª DP (São Gonçalo), dois 
deles têm passagem por 
roubo.

As investigações começa-
ram quando a polícia tomou 
conhecimento de publica-
ções de um dos traficantes 
em uma rede social, onde 
o criminoso ostenta uma 
pistola Glock e, logo após, 
que o mesmo atuava na co-
munidade da Linha.

Operação 
foi realizada 
por policiais 
da 73ª DP 
(Neves)
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O recuo ocorreu depois de críticas das instituições e de juristas, que defenderam que portaria é inconstitucional

MEC revoga portaria de retorno
A repercussão negativa aca-
bou fazendo o governo voltar 
atrás, e assim, o Ministério da 
Educação decidiu revogar a 
portaria que solicitava que as 
universidades federais e par-
ticulares retornassem com as 
aulas presenciais a partir de 4 
de janeiro de 2021. O recuo do 
MEC ocorreu depois de críti-
cas das instituições de ensino 
e de juristas, que defenderam 
através de sites e redes sociais 
que portaria é inconstitucio-
nal porque fere a autonomia 
da universidades.

Em nota oficial a Univer-
sidade Federal Fluminense 
(UFF) disse que foi surpreen-
dida pela publicação da Porta-
ria de nº 1.030/2020 e que não 
foi consultada, assim como 
nenhuma outra universidade 
federal, segundo a Associação 
Nacional dos Dirigentes das 
Instituições Federais de Ensi-
no Superior (Andifes).

A UFF considerou a porta-
ria um equívoco tanto do pon-
to de vista sanitário, quanto 
pedagógico e organizacional.  

No entendimento da Ad-
ministração Central da uni-

versidade, com base no qua-
dro epidemiológico estadual, 
recomendação de especialis-
tas e da literatura científica, 
não há condições concretas 
para o retorno irrestrito às au-
las presenciais com segurança 

para discentes, docentes e 
técnicos na data citada na 
portaria.

A Universidade Federal 
Fluminense lembrou ainda 
que a evolução do quadro 
epidemiológico da doença 

no Estado do Rio de Janeiro é 
preocupante, indicando o au-
mento nos casos detectados, 
óbitos e o esgotamento das 
UTIs dedicadas ao tratamen-
to da Covid-19. E que esses 
fatores, em conjunto com a 

discricionariedade prevista na 
Lei nº 14.040 e considerando 
o exercício da autonomia 
universitária garantido pela 
Constituição Federal, reco-
mendam cautela e respeito às 
informações de saúde com o 

objetivo principal de proteger 
a comunidade acadêmica e 
seus familiares da exposição 
ao vírus.

Publicada no Diário Oficial 
desta quarta (2),  a portaria 
do Ministério da Educação 
(MEC), determinava que ins-
tituições federais de ensino 
superior voltassem às aulas 
presenciais, a partir de 4 de 
janeiro de 2021. Para isso, as 
instituições devem adotar um 
“protocolo de biossegurança”, 
definido na Portaria MEC nº 
572, de 1º de julho de 2020, 
contra a propagação do novo 
coronavírus (covid-19).

Após a desistência, o Mi-
nistro Milton Ribeiro falou 
em entrevista à CNN que não 
esperava tanta resistência e 
que pretende abrir um con-
sulta pública em para discutir 
o assunto e tomar uma nova 
decisão.

Universidade Federal do Rio de Janeiro / Divulgação

Publicada no D.O. de ontem, portaria do MEC determinava que instituições federais de ensino superior, como a UFRJ, voltassem às aulas presenciais

Projeto social nascido na cidade em 2014 atravessa o oceano para levar carinho e solidariedade aos portugueses

Experiência de Niterói segue para Lisboa

O movimento Por Mais Um 
Sorriso, criado em Niterói em 
2014 com o propósito de levar 
ajuda e carinho a pessoas em 
necessidade, agora cruza o 
oceano e chega a Portugal, 
para ajudar famílias que fo-
ram impactadas pela pande-
mia em Lisboa. Em Niterói, as 
ações de fim de ano já estão 
planejadas: o Orfanato Santo 
Antônio, o Lar Mangueira e 
Centro Espírita Irmã Sheila 
foram selecionados e as com-
pras dos itens mais necessi-
tados já começaram. Já em 
Portugal, com a chegada do 
frio, foi organizado o Inverno 
Solidário, com a arrecadação 
de roupas e cobertores que 
serão distribuídos em par-
ceria com a Turma da Sopa 
da Remar, que circula por 
diversos pontos da cidade 

distribuindo alimentos para 
pessoas sem abrigo.

“O Por Mais um Sorri-
so tem uma história muito 
afetiva com cada instituição 
que ajuda e agora no Natal 
não poderia ser diferente. Em 
meio a um ano tão difícil, ten-
tamos trazer alegria de algu-
ma forma para estas pessoas, 
com a entrega das doações de 
brinquedos para as crianças 
e alimentos para as famílias. 
Mesmo que distante, essa 
ação será muito importante 
para reforçarmos os laços 
com as crianças da comuni-
dade”, explica a niteroiense 
Marina Chavez, fundadora 
do projeto, e que hoje vive em 
Portugal.

O Por Mais Um Sorriso 
tem o objetivo ajudar ins-
tituições nas mais diversas 

Marina Chavez, 
criadora do 
projeto, quer 
expandir o 
trabalho feito na 
Cidade Sorriso

Divulgação

A niteroiense Marina Chavez, que vive hoje em Portugal, distribui afetos

causas sociais, como orfana-
tos, creches, asilos e ONGs ao 
longo de todo o ano, não se 
limitando a atuar somente em 
datas comemorativas. Cada 
campanha tem como objetivo 
arrecadar o que uma institui-
ção está necessitando e, em 
seguida, acontece a ação de 
entrega, com a participação 
ativa e festiva de voluntários - 
momentaneamente limitada 
por conta da pandemia. Em 
Niterói, em anos anteriores, 
já foram feitas ações para 
beneficiar o Orfanato Santo 
Antônio, a Casa Maria de 
Magdala, a Escola Especial 
Crescer, o Projeto Jurujuba, o 
Projeto Team Kadosh, a Paró-
quia da Divina Providência e 
a UMEN, entre muitos outros.

“O projeto é muito espe-
cial pra mim porque eu vi a 

potência que tem de conectar 
pessoas, que talvez não sabe-
riam como poderiam ajudar 
e com o projeto elas sempre 
buscam ter essa troca. A gente 
tem sempre abertura com as 
instituições pra ajudar e doar 
o ano todo”, conclui Marina.

Para ajudar e saber mais 
sobre o projeto, basta acessar 
o site pormaisumsorriso.com.
br ou enviar mensagem no 
número (+55 21) 99686-5296.

MP aperta cerco a uma associação 
criminosa que extorquia mototaxistas

O Ministério Público do Esta-
do do Rio de Janeiro (MPRJ), 
por meio do Grupo de Atuação 
Especial de Combate ao Crime 
Organizado (Gaeco/MPRJ), e 
a Polícia Militar do Estado do 
Rio de Janeiro (PMERJ), por 
meio da sua Subsecretaria de 
Inteligência (SISPMERJ) em 
parceria com a Corregedoria 
da PMERJ e a 59ª Delega-
cia da PCERJ, realizaram na 
quarta-feira (2), a Operação 
Mototáxi, com o objetivo de 
cumprir mandados de busca 
e apreensão contra oito in-
tegrantes de uma associação 
criminosa, sete deles policiais 
militares, à época lotados no 
15º BPM. Todos são denuncia-
dos pelo crime de associação 
criminosa para prática de cor-
rupção e extorsão, no período 
de outubro de 2019 a maio 
de 2020, com a cobrança de 
propinas de mototaxistas que 

atuam em Duque de Caxias, 
na Baixada Fluminense. A 
operação contou com o apoio 
da Coordenadoria de Seguran-
ça e Inteligência (CSI/MPRJ).

Dessa forma, estão denun-
ciados os policiais militares 
Rosemiro Teixeira Lima, co-
nhecido como ‘Miro’ e apon-
tado como ‘dono’ de cinco 
pontos de mototáxis no muni-
cípio; Ronaldo Pereira de Oli-
veira; Marcelo Pio de Oliveira, 
Mauricio da Conceição dos 
Santos Junior; Bruno Peixoto 

Rosa; Paulo Ricardo dos San-
tos Lucas e Douglas do Valle 
Andrade Barreto. Além dos 
PMs, contra os quais o parquet 
fluminense requereu também 
a perda da função pública, foi 
denunciado Humberto Ge-
raldo dos Santos Fernandes 
(‘Zico’), que atuava na admi-
nistração dos pontos, contro-
lando o acesso e a circulação 
dos mototaxistas, sendo o res-

ponsável pelo recolhimento 
dos valores e seu repasse aos 
policiais militares.

As denúncias foram recebi-
das e os mandados deferidos 
pelo juízo da 3ª Vara Criminal 
da Comarca de Duque de 
Caxias e pela Auditoria da 
Justiça Militar, que decretou 
cautelarmente a suspensão 
do exercício da função pública 
dos denunciados.

Ação foi realizada pela Polícia Militar, em parceria com a Corregedoria e a 59ª DP

As denúncias 
foram recebidas 
e os mandados 
deferidos pelo 
juízo da 3ª Vara 
Criminal de Caxias

Isac Nóbrega/PR

O ministro Milton Ribeiro falou que 

não esperava tanta resistência

Em nota oficial 
a UFF disse que 
foi surpreendida 
pela publicação 
e que não foi 
consultada

Informamos que precisaremos interromper o fornecimento de energia no dia e especificados 
abaixo para realização de melhorias na rede elétrica. Durante o período de isolamento social 
para conter o avanço do coronavírus, estamos fazendo somente desligamentos emergenciais 
que são extremamente necessários para evitar possíveis falhas no fornecimento de energia de 
nossos clientes.

DESLIGAMENTO PROGRAMADO

Estamos com você, mesmo à distância.

Dia: 06/12/2020

Horário Endereço Nº Deslig.

NITERÓI
13:00 às 17:00 Estrada Francisco da Cruz Nunes - Itaipu - Niterói 14209627
13:00 às 17:00 Estrada Itaipu - Itaipu - Niterói 14209627
13:00 às 17:00 Rua Maestro Felício Toledo - Centro - Niterói 14210077
13:00 às 17:00 Rua Maestro Felício Toledo - Centro - Niterói 14210131
13:30 às 17:30 Avenida Roberto Silveira - Icaraí - Niterói 14209425
Dia: 07/12/2020

Horário Endereço Nº Deslig.

NITERÓI
09:50 às 12:00 Rua Cesário F da Crus N Filho - Cantagalo - Niterói 14212971
09:50 às 12:00 Rua Floripes B da Silva - Cantagalo - Niterói 14212971
09:50 às 12:00 Ruas K, M - Cantagalo - Niterói 14212971
09:50 às 12:00 Rua Waldemar Condock - Cantagalo - Niterói 14212971
09:50 às 12:00 Estrada Celso Peçanha - Cantagalo - Niterói 14230213
09:50 às 12:00 Estrada Francisco da C. Nunes - Cantagalo - Niterói 14230213
09:50 às 12:00 Ruas D, M - Cantagalo - Niterói 14230213
13:00 às 17:00 Avenida 2 - Maravista - Niterói 14229713
13:00 às 17:00 Avenida Irene Lopes Sodré - Engenho do Mato - Niterói 14229713
13:00 às 17:00 Estrada C Monteiro - Vila Progresso - Niterói 14229713
13:00 às 17:00 Estrada Engenho Mato - Maravista - Niterói 14229713
13:00 às 17:00 Ruas 5, 25, 59, 85, 86, 87 - Itaipu - Maravista - Niterói 14229713
13:00 às 17:00 Rua Adalgisa Monteiro - Itaipu - Niterói 14229713
13:00 às 17:00 Rua Esperanto - Maravista - Niterói 14229713
13:00 às 17:00 Rua Geralda Pontes Miranda de Oliveira - Engenho do Mato - Niterói 14229713
13:00 às 17:00 Rua Irene Lopes Sodré - Engenho do Mato - Niterói 14229713
13:00 às 17:00 Rua Maria Tereza de Castro Spa - Maravista - Niterói 14229713
13:30 às 17:30 Estrada Caetano Monteiro - Vila Progresso - Niterói 14212529
13:30 às 17:30 Estrada Triângulo - Maria Paula - Niterói 14212529
13:30 às 17:30 Rua Professora Delfina de F Gomes - Maria Paula - Niterói 14212529
13:30 às 17:30 Rua União - Maria Paula - Niterói 14212529

MARICÁ
09:00 às 12:00 Ruas 2, 6, 10, 10, 11, 13, 18, 19, 20, 21, 22, 90, 130 - Maricá - São 

José Imbassaí - Praia Amendoeiras - São José - Est. V. São José - 
Parque São José - Est. V. São José - Maricá 

14212689

09:00 às 12:00 Rua Imperatriz - São José de Imbassaí - Maricá 14212689
13:30 às 17:30 Estrada Cachoeira - Caxito - São José de Imbassaí - Maricá 14212577
13:30 às 17:30 Estrada Retiro Cachoeira - Caxito - Maricá 14212577
13:30 às 17:30 Estrada Joaquim Afonso Viana - São José de Imbassaí - Caxito 

- Maricá 
14212577

13:30 às 17:30 Rodovia Amaral Peixoto - Inoã - Maricá 14212577
13:30 às 17:30 Rua Ernestina de Oliveira Viana - São José de Imbassaí - Maricá 14212577



Nacional6 Quinta-feira, 3/12/2020ofluminense.com.br

População não será obrigada 
a se imunizar, afirma Pazuello
Segundo ministro da Saúde, estratégia do governo é trabalhar com conscientização e excelência do produto

O ministro da Saúde, Eduar-
do Pazuello, disse ontem (2) 
que o ministério busca uma 
vacina segura, eficiente e 
de excelência contra o novo 
coronavírus. Ele também rea-
firmou que, no que depender 
do governo, a população não 
será obrigada a se imunizar 
contra o vírus que causa a 
covid-19.

“Até o momento – e isso é 
a posição do ministério, falo 
pelo ministério, falo tam-
bém em consonância com o 
presidente da República –, a 
nossa estratégia será a de não 
obrigatoriedade da vacina. 
Trabalhar com campanhas 
de conscientização, traba-
lhar com disponibilidade em 
todas as pontas e trabalhar 
pelo padrão da vacina: uma 
vacina campeã, uma vacina 
com resultados, sem [efeitos] 
colaterais. Só passará por nós 
a vacina com essa excelência. 
Quero deixar isso claro: a va-
cina terá que ter excelência, 
e [haverá] uma grande cam-
panha de conscientização. 
Com isso, nós vamos ter uma 
procura muito grande, e não 
uma obrigatoriedade”, disse 
o ministro, em audiência pú-
blica na comissão mista do 
Congresso que acompanha as 
ações do governo no combate 
à covid-19.

Ainda segundo Pazuello, o 
Ministério da Saúde aguarda a 
posição do Supremo Tribunal 

Federal sobre a questão. “O 
STF vai fazer o julgamen-
to da obrigatoriedade. Isso 
também faz parte do nosso 
país, dos nossos Poderes. 
Nós vamos nos defender e 
apresentar nossas ideias, e os 
juízes vão definir”, disse.

A partir do dia 11, o STF 
vai julgar em plenário virtual 
duas ações que tratam da 
obrigatoriedade da vacinação 

contra a covid-19. 
Sob a relatoria do ministro 

Ricardo Lewandowski, em 
uma das ações, ajuizada em 
outubro, o PDT quer garantir 
a competência de estados 
e municípios para definir a 
obrigatoriedade da vacina-
ção. Em outra ação, o PTB, 
partido aliado do governo, 
quer que a Corte determine 
a não obrigatoriedade da 

imunização.

Pouca produção - O minis-
tro Pazuello também afirmou 
ontem (2) que, apesar de ha-
ver competição para a produ-
ção e venda de vacinas contra 
a covid-19 e uma campanha 
publicitária muito forte por 
parte das empresas que estão 
desenvolvendo o imunizante, 
na prática, a capacidade de 

atender o Brasil não é sufi-
ciente na maioria dos casos.

“Ficou muito óbvio que 
são muito poucas as fabri-
cantes que têm a quantidade 
e o cronograma de entrega 
efetivo para o nosso país. 
Quando a gente chega ao final 
das negociações e vai para o 
cronograma de entrega, fabri-
cação, os números são pífios. 
Números de grande quanti-
dade, realmente, se reduzem 
a uma, duas ou três ideias. A 
maioria fica com números 
muito pequenos para o nosso 
país”, disse o ministro.

“Uma produtora lança 
uma campanha publicitária 
de que já fez, de que está 
pronto, está maravilhoso. 
Quando você vai apertar, 
a história é bem diferente, 
como tudo na vida. Na hora 
que você vai efetivar a com-
pra, vai escolher, não tem 
bem aquilo que você quer, o 
preço não é bem aquele, e a 
qualidade não é bem aquela”, 
acrescentou.

Quantidade - Segundo o 

Ministério da Saúde, a pre-
visão é que Brasil receba 15 
milhões de doses de vacina 
contra covid-19 em janeiro e 
fevereiro – número que deve 
chegar a 100 milhões de doses 
no primeiro semestre e a 160 
milhões a mais no segundo 
semestre do próximo ano.

Técnicos da pasta lembra-
ram um acordo bilateral de 
transferência de tecnologia 
com a AstraZeneca/Oxford, 
por intermédio da Fiocruz, 
de R$ 1,9 bilhão, e um acor-
do multilateral com a Covax 
Facility, no valor de R$ 2,5 
bilhões, cujos recursos estão 
encaminhados por meio de 
medida provisória. Segundo 
Pazzuelo, isso possibilitará 
a produção de vacinas de 
maneira autônoma no país a 
partir do segundo semestre 
de 2021.

Testagem - Sobre a testa-
gem da população, também 
durante a audiência pública, 
o secretário de Vigilância em 
Saúde, Arnaldo Medeiros, ex-
plicou que inicialmente havia 
uma testagem no Brasil que 
era basicamente relacionada 
aos pacientes internados em 
hospitais e em situação mais 
grave.

Hoje a orientação da pasta 
é que pacientes sintam quais-
quer sintomas de síndrome 
gripal não fiquem em casa, 
procurem uma unidade bá-
sica de saúde.

Volume 
produzido ainda 
é insuficiente 
para atender o 
País, estima o 
ministro

Marcelo Camargo/Agência Brasil

O ministro da Saúde, Eduardo Pazuello, participou ontem de audiência pública em Comissão Mista do Congresso

Agência reguladora concedeu licença à vacina Pfizer/BionTech para aplicação de doses a partir da próxima semana

C-19: Reino Unido começa a vacinar 
A Agência Reguladora de 
Saúde e Produtos Médicos 
do Reino Unido (MHRA, a 
sigla em inglês) concedeu 
licença formal à vacina contra 
a covid-19 do grupo Pfizer/
BioNTech. Com isso, o Reino 
Unido torna-se o primeiro 
país a começar a vacinar a 
população contra a doença, 
o que ocorrerá na próxima 
semana, informou o Minis-
tério da Saúde britânico em 
comunicado. O Reino Unido 
fechou o acordo com a farma-
cêutica Pfizer para a compra 
de 40 milhões de doses.

O primeiro-ministro bri-
tânico, Boris Johnson, clas-
sificou como “fantástica” a 

aprovação do uso da vacina, 
salientando que ela vai aju-
dar as pessoas a recuperar 
sua vida.

“É fantástico que a MHRA 
[sigla inglesa da Agência Re-
guladora de Saúde e Produtos 
Médicos] do Reino Unido te-
nha licenciado formalmente 
a vacina do grupo Pfizer/
BioNTech contra covid-19. A 
vacina estará disponível em 
todo o Reino Unido a partir 
da próxima semana”, disse 
Johnson no Twitter.

“É a proteção das vacinas 
que, no final, nos permitirá 
recuperar a vida e reiniciar a 
economia”, acrescentou John-
son, que concedeu  entrevista 

em sua residência oficial, em 
Downing Street.

A luz verde das autorida-
des do Reino Unido ocorre 
meses depois de testes clí-
nicos rigorosos e extensa 
análise de dados por espe-
cialistas da MHRA. Eles con-
cluíram que a vacina atendeu 
aos padrões estritos de segu-
rança, qualidade e eficácia”, 
disse o Ministério da Saúde 
britânico. Os resultados dos 
testes em grande escala mos-
traram 95% de eficácia.

A Agência Europeia de Me-
dicamentos (EMA) anunciou 
na terça-feira (1º) que realiza-
rá reunião extraordinária no 
dia 29 de dezembro, “o mais 

tardar”, para dar, ou não, luz 
verde à comercialização da 
vacina da Pfizer e BioNTech.

A Pfizer disse que começa-
ria imediatamente a enviar a 
vacina com estoque limitado 
para o Reino Unido, que as 
doses são escassas e inicial-
mente serão racionadas até 
que mais vacinas sejam fa-
bricadas.

Embora o Reino Unido 
tenha encomendado a va-
cina Pfizer suficiente para 
20 milhões de pessoas, não 
está claro quantas doses vão 
chegar até o fim do ano. São 
necessárias duas doses, com 
intervalo de três semanas, 
para proteção.

2020: o 2º ano mais 
quente da história
O ano de 2020 está caminha a 
passos largos para se tornar o se-
gundo mais quente da história, 
só ficando atrás de 2016, disse 
a Organização Meteorológica 
Mundial (OMM) ontem (2).

Atualmente, cinco conjuntos 
de dados colocam 2020, caracte-
rizado por ondas de calor, secas, 
incêndios florestais e furacões 
intensos, como o segundo mais 
quente desde que os registros 
começaram, em 1850.

“[O ano de] 2020 muito pro-
vavelmente será um dos três 
anos mais quentes registrados 
globalmente”, afirmou a agên-
cia da Organização das Nações 
Unidas (ONU), sediada em Ge-
nebra, em seu relatório Estado 
do Clima Global 2020.

Estimulados pelo calor ex-
tremo, incêndios florestais ar-
deram na Austrália, na Sibéria e 
nos Estados Unidos neste ano, 
espalhando colunas de fumaça 
pelo planeta.

Menos visível foi uma dis-
parada de calor marinho em 
níveis recordes – mais de 80% 

dos oceanos globais tiveram 
uma onda de calor, acrescentou 
a OMM.

“Infelizmente, 2020 foi mais 
um ano extraordinário para o 
nosso clima”, disse o diretor-
-geral da OMM, Petteri Taalas, 
pedindo mais esforços para 
conter as emissões que estão 
provocando a mudança cli-
mática.

As concentrações de gases 
de efeito estufa atingiram novo 
recorde em 2019, e neste ano 
continuaram subindo, apesar 
de uma queda de emissões 
esperada devido aos lockdo-
wns estabelecidos por causa da 
covid-19, disse a OMM no mês 
passado.

INSS já tem 
calendário de 
pagamentos 
para 2021
O INSS divulgou ontem o 
calendário de depósitos 
para todo o próximo ano.  
Os depósitos seguirão a se-
quência de anos anteriores, 
com um calendário para 
quem recebe um salário 
mínimo e outro para quem 
ganha mais. Para cada cate-
goria, as datas de pagamento 
serão determinadas pelo 
número final do cartão, sem 
considerar o dígito verifi-
cador (que vem depois do 
traço). Antigos beneficiários 
que recebem fora da sequên-
cia do número do cartão, 
continuarão a ser pagos na 
data atual.

A aposentadoria, a pensão 
ou o auxílio de janeiro serão 
depositados de 25 de janeiro 
a 5 de fevereiro para quem 
ganha um salário mínimo.  
Segurados com renda supe-
rior a esse valor receberão de 
1º a 5 de fevereiro.

Ministro Alexandre de Moraes, do STF, pediu vista do processo

Racismo: decisão sobre 
prescrição de crime é adiada

O Supremo Tribunal Federal 
(STF) adiou ontem (2) a con-
clusão do processo que busca 
garantir o reconhecimento da 
prescrição nos casos de injú-
ria racial. O julgamento foi 
suspenso por um pedido de 
vista do ministro Alexandre 
de Moraes e não há previsão 
para a retomada. A Corte 
avalia se casos de injúria 
podem ser enquadrados cri-
minalmente como racismo, 
conduta considerada inafian-
çável e imprescritível pela 
Constituição. 

O caso envolve uma mu-
lher de 79 anos  condenada 
pela Justiça do Distrito Fede-
ral a um ano de prisão pelo 
crime de injúria qualificada 
por preconceito. A sentença 
foi proferida em 2013. 

A situação que levou à 
condenação ocorreu um ano 
antes em um posto de gasoli-
na. A acusada queria pagar o 

abastecimento do carro com 
cheque, mas ao ser informada 
pela frentista que o posto não 
aceitava essa forma de paga-
mento, ofendeu a funcionária 
com os seguintes dizeres: 
“negrinha nojenta, ignorante 
e atrevida”. 

A defesa sustenta que a au-
tora das ofensas não pode ser 
mais punida pela conduta em 
razão da prescrição do crime. 
Para os advogados, ocorreu a 
extinção da punibilidade em 
razão da idade. Pelo Código 
Penal, o prazo de prescrição 

cai pela metade quando o réu 
tem mais de 70 anos. 

Além disso, a defesa sus-
tentou que o crime de injúria 
racial é afiançável e depende 
da vontade do ofendido para 
ter andamento na Justiça. 
Dessa forma, não pode ser 
comparado ao racismo, que 
é inafiançável, imprescritível 
e não depende da atuação da 
vítima para que as medidas 
cabíveis sejam tomadas pelo 
Ministério Público. 

Na semana passada, o 
relator do processo, ministro 
Edson Fachin, proferiu o pri-
meiro voto do julgamento e 
entendeu que a injúria é uma 
espécie de racismo, sendo 
imprescritível.

Hoje, na retomada do jul-
gamento, o ministro Nunes 
Marques abriu divergência e 
entendeu que o racismo e a 
injúria se enquadram em si-
tuações jurídicas diferentes.

Caso em questão 
é de mulher de 
79 anos que 
ofendeu uma 
frentista de 
posto

Pixabay

Vacina: resultados de testes apontam para eficácia de 95% contra coronavírus

Ondas de calor, 
secas, incêndios 
florestais e 
furacões intensos 
são reflexos



Esportes 7Quinta-feira, 3/12/2020 ofluminense.com.br

Jogadores sofrem cobrança de torcida e presidente do clube pela classificação hoje à noite
Vasco busca a redenção na Sula

O Vasco busca 
a classificação 
para as quar-
tas de final da 
Sul-Americana. 
Hoje, às 21h30, 
os cruz-maltinos 

recebem o Defensa y Justicia, 
da Argentina, no confronto de 
volta entre as equipes, em São 
Januário.

Os cariocas vão a cam-
po pressionados pela má 
campanha no Campeonato 
Brasileiro. O Vasco está na 
zona de rebaixamento e vem 
de goleada para o Ceará, em 
casa.

Ontem, um grupo de tor-
cedores protestou em frente 
a CT do clube. Eles cobraram 
mais empenho do elenco.

Os torcedores chegaram 
na parte da manhã ao local, 
que fica em Jacarepaguá, na 
Zona Oeste do Rio de Janei-
ro. O grupo só teve contato 
com os jogadores na parte 
da tarde.

Quando o ônibus do Vasco 
chegou ao local houve co-
brança. Além disso, o volante 
Fellipe Bastos e o zagueiro 
Leandro Castán falaram com 
alguns torcedores.

Por meio das redes sociais, 
Castán mandou um recados 
aos cruz-maltinos: “Acabei de 
falar com todos que estavam 
aqui, inclusive descendo do 
meu carro. Vou seguir tentan-
do voltar a ser o Castán de an-

tes. Trabalho e vontade aqui 
nunca faltaram”, escreveu.

Os jogadores foram cobra-
dos não somente pela torci-
da. O presidente Alexandre 
Campello afirmou que o time 
não era para estar brigando 
contra o rebaixamento no 
Brasileirão.

“Estou muito decepcio-

nado, assim como qualquer 
outro vascaíno, bastante in-
satisfeito. As cobranças têm 
acontecido. Na segunda-feira, 
após o jogo dentro do vestiá-
rio nós tivemos uma conversa 
dura, uma conversa de co-
brança. Uma cobrança feita 
para todos, comissão técnica, 
funcionários, jogadores e a 

própria diretoria”, disse.
Porém, Campello acredita 

que o Vasco saia de campo 
hoje com a classificação na 
Sul-Americana.

“Acredito na recuperação 
da equipe. Acho que já para o 
jogo de amanhã (hoje), diante 
do Defensa y Justicia, vamos 
ter uma postura diferente da 

que vimos no último jogo. E 
espero que daqui para frente 
e que em todos os jogos o 
comportamento seja bastante 
diferente do que o nós que 
tivemos diante do Ceará”, 
afirmou.

A boa notícia para os cru-
z-maltinos é a presença do 
técnico Ricardo Sá Pinto no 
banco de reservas. O portu-
guês se recuperou da covid-19 
e volta a comandar a equipe a 
beira do campo.

Em termos de escalação, 
Sá Pinto terá o retorno de Tal-
les Magno e Fernando Miguel, 
mas ambos treinaram apenas 
uma vez antes da partida e 
não têm presença garantida.

O Defensa y Justicia tam-
bém chega a partida em mau 
momento. A equipe ainda 
não venceu no Campeonato 
Argentino, renomeado Copa 
Diego Armando Maradona 
em homenagem ao ex-joga-
dor que morreu na semana 
passada. Por isso, a classifica-
ção na Sul-Americana é vista 
como um alívio.

Dirigente 
vascaíno cobra 
mudança de 
postura dos 
atletas nos 
próximos jogos

Rafael Ribeiro / Vasco

Leandro Castán (à esquerda) conversou ontem com torcedores que foram ao CT e prometeu empenho no jogo desta noite

Atacante tricolor está se recuperando de torção no tornozelo direito

Fred treina e aumenta chance 
de enfrentar o Athletico-PR

O Fluminense 
vem sofrendo 
com os desfal-
ques nas últi-
mas rodadas. 
Mesmo assim, 
os tricolores se 

mantiveram nas primeiras 
colocações do Campeonato 
Brasileiro. Ontem, o técnico 
Odair Hellmann recebeu uma 
boa notícia. O atacante Fred 
participou normalmente do 
treinamento e tem chance de 
voltar contra o Athletico-PR.

Fred sofreu uma torção 
no tornozelo no aquecimen-
to antes da partida contra 
o Palmeiras. Desde então, o 
experiente atacante vinha em 
recuperação.

Além de Fred, Hudson 
se recuperou da covid-19 e 
também já está trabalhando 
com o restante do elenco. 
Egídio, Nino e Michel Araújo 
foram outros que retornaram 
depois de ficarem em isola-
mento após terem testado 
positivo para o novo coro-
navírus.

Odair Hellmann vai aguar-
dar a recuperação física dos 
jogadores para definir a es-
calação para o duelo contra o 
Furacão, no próximo sábado, 
no Maracanã.

Salários - O Fluminense 
vem realizando uma ótima 
campanha no Campeona-

to Brasileiro. Só que fora 
de campo, a diretoria sofre 
para quitar os débitos com 
elenco e jogadores. A boa 
notícia para os tricolores foi 
o pagamento do restante dos 
salários de setembro. O clube 
já havia depositado 30% do 
valor e concluiu com os os 
70% dos vencimentos.

Lucas Merçon / Fluminense

Fred participou do treinamento de ontem e pode reforçar o Fluminense no sábado

Cartola do Fla discute 
pelas redes sociais

As eliminações 
s e g u i d a s  d a 
Copa do Brasil 
e Taça Liberta-
dores da Amé-
rica aumentam 
a  pressão no 

Flamengo. Tanto que a dire-
toria vem sofrendo uma série 
de críticas pelas recentes 
mudanças no futebol rubro-
-negro.

Depois da derrota para o 
Racing, da Argentina, na noi-
te de terça-feira, o vice-pre-
sidente Rodrigo Dunshee 
respondeu a crítica de um 
dirigente da gestão Bandeira 
de Melo.

“Aceito todas as críticas 
da torcida. Vamos trabalhar 
consertar as falhas junto 
com esse grande elenco. O 
que não aceito são pessoas 
da gestão passada,dos joga-
dores ruins e hiperinflacio-
nados, milhões do VJr e da 
Globo jogados no lixo,1 só 
estadual, do banana... Esses 
não podem falar. Deveriam 
ter o mínimo de ‘simancol’. 
Respeitar a instituição. Esses 
deveriam criticar interna-
mente, não ficar torcendo 

contra esperando um des-
lize do time para atacar. Só 
lamento. Mas agradeço à 
torcida que sempre apoia e 
mesmo agora q critica, acre-
dita que podemos acertar”, 
escreveu.

A resposta foi endereçada 
a Daniel Orlean, que foi vice-
-presidente de marketing na 
gestão de Eduardo Bandeira 
de Melo. O ex-dirigente pos-
tou mensagem crítica nas 
redes sociais.

“Perder é ruim. Ver tudo 
se destruir é péssimo” es-
creveu.

Membros das duas dire-
ções trocam farpas desde a 
eleição de Rodolfo Landim. 
A relação piorou após a tra-
gédia no Ninho do Urubu. 
Tanto que Eduardo Bandeira 
de Melo chegou a correr risco 
de ser expulso do quadro de 
sócios rubro-negro em 2019.

Dentro de campo, o time 
tenta se recuperar da elimi-
nação. E o próximo com-
promisso da equipe será no 
sábado, no clássico contra o 
Botafogo, no estádio Nilton 
Santos, pela 24ª rodada do 
Campeonato Brasileiro.

Argentinos 
criticam casa 
onde estava 
Maradona
A morte de Diego Armando 
Maradona completou uma 
semana ontem e a imprensa 
argentina investiga as condi-
ções nas quais o ex-jogador 
passou os últimos momentos 
de sua vida. Alguns jornais 
têm apontado que o ídolo do 
futebol estava em uma casa 
que não tinha a estrutura 
ideal para suas limitações.

O jornal “Clarín” apontou 
que Maradona estava em um 
quarto adaptado na parte tér-
rea da residência. O ambiente 
foi fotografado pelo “Olé”, 
que também entrevistou uma 
fonte anônima abordando as 
condições da casa.

“Você não pode acreditar 
que o mandaram para um 
quarto atrás da cozinha, onde 
havia ruídos constantes. E 
sem banheiro privativo. Não é 
assim que você cuida de uma 
pessoa que estava no estado 
de Diego, seja qual for o seu 
nome”, revelou.

Maradona faleceu aos 60 
anos, em decorrência de uma 
parada cardiorrespiratória.

Alemão de 21 anos fará sua estreia na Fórmula 1 na próxima temporada

Mick, filho de Schumacher, é 
confirmado como piloto da Haas
O nome Schumacher volta-
rá à Fórmula 1 na próxima 
temporada com Mick, filho 
do heptacampeão mundial 
Michael. Ele foi anunciado 
ontem como piloto da equi-
pe norte-americana Haas. O 
alemão de 21 anos lidera o 
campeonato de Fórmula 2, 
cujo final da temporada será 
no próximo fim de semana, 
no circuito de Sakhir, no 
Bahrein.

“A perspectiva de estar no 
grid de Fórmula 1 no próximo 
ano me deixa incrivelmente 
feliz e estou simplesmente 
sem palavras”, disse Schu-
macher. “Sempre acreditei 
que realizaria meu sonho da 
Fórmula 1.”

Schumacher, integrante 
da academia de jovens pilo-
tos da Ferrari, formará uma 

nova dupla na Haas com o 
russo Nikita Mazepin, cuja 
contratação foi anunciada 
ontem. Eles vão substituir 
o francês Romain Grosjean, 

atualmente se recuperando 
de um acidente grave no 
Grande Prêmio do Bahrein 
no último domingo, e Kevin 
Magnussen, da Dinamarca.

Divulgação / Haas

Mick Schumacher afirmou estar realizando um sonho de correr pela Fórmula 1

LeBron 
renova com 
Lakers por 
dois anos
A estrela da NBA LeBron 
James renovou seu contrato 
com o Los Angeles Lakers 
por duas temporadas, em um 
acordo de US$ 85 milhões 
(cerca de R$ 449,5 milhões), 
revelou ontem, o agente do 
jogador.

James, que completa 36 
anos no final de dezembro, 
levou, em outubro, os Lakers 
a seu primeiro título da NBA 
em uma década, e ao 17º de 
sua história, conquistando 
ainda o prêmio de MVP (jo-
gador mais valioso) das finais.

O jogador, que também 
conquistou dois campeona-
tos com o Miami Heat e um 
com o Cleveland Cavaliers, 
foi contratado pelos Lakers 
em julho de 2018, em uma 
transferência que mudou o 
equilíbrio de forças na NBA.

Pia já planeja futuro 
da Seleção feminina

A técnica Pia 
Sundhage reco-
nhece que a prio-
ridade é a prepa-
ração da Seleção 
Brasileira femi-
nina são os Jogos 

Olímpicos de Tóquio, em 2021. 
Desde que assumiu o Brasil, em 
julho do ano passado, porém, 
a treinadora vem observando 
jogadoras que podem até não 
ir à capital japonesa, mas serão 
peças importantes no futuro, 
pensando na Copa do Mundo 
de 2023 e nas Olimpíadas de 
Paris, em 2024.

“O foco é estarmos prepa-
radas para Tóquio. Quero en-
contrar um time competitivo, o 
que significa que temos que dar 
chances às atletas de chegarem 
lá. Mas acho que o momento 
mais importante para o Brasil 
será depois da Olimpíada. Te-
mos muitas jogadoras jovens 
e excelentes. Não sei se esta-

rão prontas para a Olimpíada, 
mas certamente estarão para a 
Copa”, afirmou Pia.

Das 25 jogadoras à dispo-
sição para o amistoso contra 
o Equador vencido pelo Brasil 
por 8 a 0, oito viveram a expec-
tativa de estrear na seleção nos 
amistosos.

Mariana Sá / CBF

Pia Sundhage segue preparação da 
Seleção Brasileira para as Olimpíadas

Lesionado, 
Gatito segue 
fora do time 
do Botafogo

O Botafogo está 
na zona de re-
baixamento do 
C a m p e o n a t o 
Brasileiro. Os 
alvinegros pre-
cisam deses-

peradamente iniciar uma 
reação na Série A para evitar 
mais uma queda. No pró-
ximo sábado, os botafo-
guenses terão pela frente o 
clássico contra o Flamengo, 
às 17 horas, no estádio Nilton 
Santos. Para esta partida, a 
equipe terá um desfalque 
certo.

O goleiro Gatito Fernán-
dez segue em recuperação 
de um edema ósseo e ain-
da não foi liberado. Com 
isso, Diego Cavalieri con 
tinua no gol alvinegro no 
clássico.

Gatito Fernández poderia 
voltar ao gol do Botafogo 
caso estivesse recuperado. 
Isso porque o paraguaio já 
está liberado da suspensão 
dada pelo STJD pelo chute 
dado ao equipamento do 
VAR.

O Botafogo vai a campo 
no sábado mais uma vez sem 
seu comandante. Desta vez, 
o técnico Eduardo Barroca 
estará ausente, pois tes-
tou positivo para covid-19.  
Assim, Felipe Lucena, seu 
auxiliar, fica no banco nesta 
partida.
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